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Panorama Nacional 
 
 

AMLO rebasa en 172 mmdp gastos aprobados en 2019 (El Financiero, Víctor 

Chávez, p. web). 
En el primer año de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, los ramos 
administrativos ejercieron 1 billón 308 mil 871.0 millones de pesos, monto superior en 
172 mil 276.6 millones de pesos (15.2 por ciento más), respecto del gasto autorizado 
por la Cámara de Diputados, y 6.7 por ciento superior al gasto ejercido al cierre de 2018. 
Así lo reporta el Informe de la Cuenta Pública 2019, que el gobierno entregó a los 
diputados, en cumplimiento al “acuerdo por el que se armoniza la estructura de las 
cuentas públicas” –emitido por el Consejo Nacional de Armonización Contable–, en el 
que informa de sobregiros o subejercicios en los gastos de los programas “estrella” de 
la 4T. Respecto de los sobregastos se refiere, en primer lugar, a la Secretaría de 
Educación Pública, que rebasó en 24 mil 304.3 millones de pesos su gasto autorizado 
por los diputados, “como resultado de los apoyos otorgados a los centros y 
organizaciones de educación, y para el Programa Beca Universal para Estudiantes de 
Educación Media Superior Benito Juárez”. 
A la dependencia se le autorizaron 308 mil millones de pesos y gastó 332 mil 304.8 
millones, un 7.9 por ciento extra de lo aprobado y un 1.9 por ciento más de lo que la 
SEP gastó en 2018. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-rebasa-en-172-mmdp-gastos-aprobados-
en-2019) 
 

Con plan DN-III, aumenta 18% capacidad hospitalaria (El Economista, Maritza 

Pérez y Fernando Gutiérrez, p. web). 
Ante la saturación de hospitales, una de las señales más críticas del avance del 
coronavirus, la capacidad para atender casos de Covid-19 tendrá un aumento de 18.6% 
con la puesta en marcha de las operaciones de los planes DN-III-E del Ejército y el Plan 
Marina. En total, serán 126 las unidades médicas que se sumarán a los 674 hospitales 
que atienden los casos de contagio. 
En Palacio Nacional, el general secretario Luis Cresencio Sandoval informó que como 
parte de la aplicación del Plan DN-III, 117 de sus hospitales, entre ellos de 
especialización, de zona y de consulta externa, serán reconvertidos para atender el 
Covid-19. Por su parte, el titular de la Marina, el almirante José Rafael Ojeda, dio a 
conocer que el Plan Marina contempla la puesta a disposición de nueve hospitales y 
cinco centros de aislamiento voluntario que la Marina atenderá como parte de la 
contingencia sanitaria. 
El apoyo del Ejército y la Marina se enfocará en las seis entidades con mayor número 
de casos de Covid-19: CDMX, Edomex, Quintana Roo, Baja California, Tabasco y 
Sinaloa. En estos estados, la Secretaría de la Defensa Nacional arrancó la operación 
de 30 unidades médicas. 
El Ejército informó también que emplea en la actualidad a 1,000 elementos para el 
resguardo de 38 almacenes del Seguro Social y apoya en la implementación de medidas 
sanitarias en cinco aeropuertos. La Marina, a su vez, ayudará en la manufactura de 
equipo médico y el traslado de insumos a estados. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Con-plan-DN-III-aumenta-18-capacidad-
hospitalaria-20200504-0176.html) 
 

Llueven iniciativas ante pandemia (El Economista, Marisol Velásquez, p. web). 
Durante el segundo periodo ordinario del segundo año de la LXIV Legislatura del 
Congreso de la Unión se presentaron alrededor de una centena de iniciativas para hacer 
frente a las emergencias sanitarias y económicas en el país.  
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Ante los primeros casos de coronavirus, tanto la Cámara de Diputados como el Senado 
de la República tomaron medidas, por lo que desde el 26 de marzo hasta el pasado 30 
de abril, último día del periodo, se cancelaron las sesiones en ambas cámaras. 
Entre las propuestas para hacer frente a emergencias sanitarias, las bancadas de 
ambos recintos coincidieron en enlistar asuntos para la entrega de reconocimientos y 
estímulos al personal que participa en la atención de las emergencias de salud en primer 
contacto, así como por aumentar las sanciones a quienes agredan al personal de la red 
hospitalaria. 
Entre las iniciativas de la Cámara de Diputados se encuentra la reforma a la Ley Federal 
de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria y de la Ley Federal de Deuda Pública, a 
fin de crear un fondo para la prevención y atención de emergencias, presentada por el 
coordinador parlamentario de Morena, Mario Delgado. 
Dicha propuesta fue avalada en el pleno de San Lázaro y turnada a la Cámara de 
Senadores el último día de sesiones y con ello, los diputados avalaron la creación del 
Fondo para la Prevención y Atención de Emergencias, por una cantidad máxima de 
180,733 millones de pesos. 
Asimismo, el presidente Andrés Manuel López Obrador envió a la Cámara Baja la 
propuesta de reforma a la misma ley para realizar reajustes al presupuesto en caso de 
emergencias económicas, la cual causó polémica entre las bancadas, por lo que se 
aclaró que se limitarán las atribuciones del Ejecutivo federal, para preservar la división 
de poderes. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Llueven-iniciativas-ante-pandemia-
20200504-0175.html) 
 

Ebrard anuncia que la Celac aportará fondos a la UE para crear una vacuna 
(La Jornada, Redacción, p. web). 
El titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard, afirmó que 
la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) aportará recursos y 
conocimientos a la iniciativa impulsada por la Unión Europea para enfrentar la pandemia 
del Covid-19. 
Con este proyecto, la Unión Europea busca alcanzar un financiamiento inicial de 7.5 
millones de euros para trabajar en el desarrollo de la vacuna y el tratamiento contra el 
nuevo coronavirus. 
El canciller Ebrard participó la mañana de ayer en la Cumbre Respuesta Global al 
Coronavirus, convocada por la Comisión Europea y a la que se sumaron representantes 
de alrededor de 50 naciones y otros actores, a través de videoconferencia. También 
agradeció el numeroso apoyo que recibió la propuesta que el gobierno mexicano hizo 
en el seno de Naciones Unidas para garantizar que todos los países tengan acceso a 
medicamentos, equipos y vacunas contra esta enfermedad. 
Enfatizó que la única forma de combatir esta pandemia que afecta a todo el mundo es 
dando una respuesta multilateral muy vigorosa, como la que se está ahora organizando. 
La reunión tuvo como propósito iniciar una campaña global de colaboración para el 
desarrollo acelerado, producción y acceso equitativo a nuevas tecnologías de salud para 
el Covid-19. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/05/politica/005n1pol) 
 

Suprema Corte analizará la "Ley Bonilla" (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
El Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), José Fernando Franco 
González Salas, impulsa un proyecto para declarar inconstitucional la reforma del 
pasado 23 de julio del 2019, aprobada por el Congreso de Baja California, denominada 
“Ley Bonilla”, que amplió de dos a cinco años el periodo de mandato del actual 
gobernador Jaime Bonilla Valdez. 
El proyecto de sentencia 112/2019 fue distribuido a los otros 10 ministros, y se espera 
que sea enlistado el próximo lunes 13 de abril en la video sesión del pleno de la Suprema 
Corte de Justicia. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Llueven-iniciativas-ante-pandemia-20200504-0175.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Llueven-iniciativas-ante-pandemia-20200504-0175.html
https://www.jornada.com.mx/2020/05/05/politica/005n1pol


La reforma aprobada por el Congreso de Baja California establece que la gubernatura 
electa en el proceso electoral de 2019 iniciará funciones el 1 de noviembre de 2019 y 
concluirá el 31 de octubre de 2024. 
Y establece también que, por única ocasión, el gobernador del estado electo en el 
proceso electoral de 2024, iniciará funciones el 1 de noviembre de 2024 y concluirá el 
31 de agosto del 2030. 
El 31 de octubre del año pasado, el Instituto Nacional Electoral (INE) presentó una 
acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación contra la 
extensión de mandato. 
Un recurso similar fue interpuesto en su momento por el anterior gobernador de Baja 
California, Francisco Vega Madrid, mientras que el Consejo Coordinador Empresarial 
presentó ante la Corte un recurso jurídico denominado amicus curiae contra el decreto 
que permitió la llamada “Ley Bonilla”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Suprema-Corte-analizara-la-Ley-Bonilla-
20200504-0158.html) 
 

Las empresas que se niegan a cerrar operan en municipios más afectados 
(La Jornada, Enrique Méndez y Alonso Urrutia, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que 94 por ciento de las empresas 
con actividades consideradas no esenciales ha cerrado y acotó que, en lugar de aplicar 
multas y sanciones a las que continúan en operación, se mantendrá la política de 
convencimiento, aun cuando la Secretaría del Trabajo informó que una cuarta parte de 
las que se niegan a suspender operaciones se ubican en los municipios más afectados 
por el nuevo coronavirus, entre otras las tiendas Elektra, de Ricardo Salinas Pliego. 
Ayer, en su conferencia matutina, luego de que la Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social (STPS) presentó ejemplos de compañías que han desatendido la alerta sanitaria, 
el Presidente dijo que hace una semana 87 por ciento de las empresas habían 
suspendido actividades sin necesidad de supervisión gubernamental, y 13 por ciento 
continuó sus operaciones. 
Sin embargo, refirió, a una semana de que su gobierno inició la estrategia denominada 
Quién es quién para empresas, sólo se mantiene en operación el equivalente a 6 por 
ciento. Espero que para el lunes próximo ya no haya ninguna empresa que incumpla 
con lo establecido por las medidas sanitarias. Vamos a esperar, indicó. 
La dependencia informó que se dará una semana más para que las empresas cumplan 
y se enviará nuevamente personal para cerciorarse de que hayan cerrado. 
Durante la conferencia, desplegó nombres de las empresas que se niegan a cerrar, de 
la industria automotriz, textil, maderera, tiendas departamentales e industria 
metalúrgica, entre otros. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/05/politica/003n1pol) 
 

Ven caída del PIB de 14% en el segundo trimestre (El Financiero, Redacción, p. 

web). 
La actividad económica en México se hundirá 14 por ciento anual en el segundo 
trimestre de este año, lo que implicará una caída histórica, y además se prevé que la 
recesión se prolongará hasta el primer trimestre de 2021, de acuerdo con los pronósticos 
de analistas consultados por el Banco de México (Banxico). 
Esto, ante los efectos de las medidas de distanciamiento social y el paro de actividades 
no esenciales para contener la propagación del COVID-19. 
La Encuesta sobre las Expectativas de los Especialistas en Economía del Sector 
Privado correspondiente a abril, reveló que los analistas estiman un desplome de hasta 
33 por ciento en el Producto Interno Bruto (PIB) para el segundo cuarto, y una caída 
mínima de 5.3 por ciento. 
Según el sondeo, la recesión económica se prolongaría hasta principios del próximo 
año; para el tercer trimestre de este año se espera una caída de 7.6 por ciento, y esta 
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tendencia negativa se moderaría a 4.5 para el cuarto trimestre y a 1.85 para el primer 
cuarto del 2021. 
Citibanamex prevé una contracción anual de 14.8 por ciento del PIB para el segundo 
trimestre, Invex de 16 por ciento y UBS de 13 por ciento. 
Alonso Cervera, economista en jefe para América Latina de Credit Suisse, indicó que 
“las peores caídas anuales y trimestrales deberían presentarse en el segundo trimestre; 
de hecho, las variaciones del tercer y cuarto trimestre podrían ser positivas”. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/empeora-pronostico-de-analistas-para-la-
economia-mexicana-a-una-contraccion-de-7-27-en-2020) 
 

Habilitan servicio de videollamadas para conocer estado de hospitalizados 
(La Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
El Gobierno de la Ciudad de México habilitará a partir de hoy carpas afuera de los 
hospitales Covid del sistema de salud local, en las que se dará información a los 
familiares de los enfermos internados; además, establecerá un servicio para que puedan 
tener comunicación con sus pacientes por medio de videollamadas, informó la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo. 
En videoconferencia, recordó que se ofrecen servicios de cremación gratuita para las 
personas fallecidas por coronavirus, para lo cual los familiares sólo tienen que llamar al 
número de emergencias 911 para recibir la asesoría y acceder a ese apoyo. 
La mandataria capitalina también señaló que con la entrada en vigor del Plan DN-III-E y 
el Plan Marina en la zona metropolitana del valle de México, aumentará la capacidad de 
atención de Covid-19 con cerca de 3 mil camas para intubación y casi 8 mil para 
hospitalización, con la infraestructura que aportarán las secretarías de la Defensa 
Nacional y de Marina. 
Al señalar que en el caso de los nosocomios de la ciudad se prevé llegar a 450 camas 
para intubación, reiteró que en el transcurso de esta semana los hospitales Xoco, 
Balbuena, Rubén Leñero y General de Iztapalapa, reconvertidos parcialmente, 
comenzarán a recibir enfermos de Covid-19 y en las siguientes semanas se hará lo 
propio en los hospitales generales de Milpa Alta y La Villa. 
A éstos se suman los cinco nosocomios reconvertidos en su totalidad –Belisario 
Domínguez, Enrique Cabrera, General de Tláhuac, Pedriátrico de La Villa y Ajusco 
Medio–, señaló Sheinbaum Pardo, quien agregó que en promedio el número de 
hospitalizados ha crecido a 150 personas diarias, y agregó que en lo que va del año la 
capacidad hospitalaria de la capital para atender a enfermos de Covid-19 ha crecido 
casi 900 por ciento. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/05/capital/025n1cap) 
 

Aumenta la molestia global contra China por coronavirus (El Sl de México, 

Agencias, p. web). 
Pekín. - Un informe chino advierte que Pekín enfrenta una ola creciente de hostilidad 
por brote de coronavirus que podría llevar a las relaciones con Estados Unidos a una 
confrontación. 
El informe, presentado a principios del mes pasado por el Ministerio de Seguridad del 
Estado a los principales líderes de Pekín, incluido el presidente Xi Jinping, concluyó que 
la molestia global contra China está en su punto más alto desde la represión de la Plaza 
Tiananmen de 1989, dijeron funcionarios. 
Como resultado, Pekín se enfrentará a una ola de percepciones contra china, que lidera 
Estados Unidos, después del paso de la pandemia y necesita estar preparado en el peor 
de los casos para una confrontación armada entre las dos potencias, esto, según las 
personas familiarizadas con el contenido del informe, que se negaron rotundamente a 
ser identificadas por lo delicado del asunto. 
El informe fue elaborado por los Institutos de Relaciones Internacionales 
Contemporáneas de China (CICIR), un grupo de expertos del Ministerio de Seguridad 
del Estado, el principal órgano de inteligencia de China.  

https://elfinanciero.com.mx/economia/empeora-pronostico-de-analistas-para-la-economia-mexicana-a-una-contraccion-de-7-27-en-2020
https://elfinanciero.com.mx/economia/empeora-pronostico-de-analistas-para-la-economia-mexicana-a-una-contraccion-de-7-27-en-2020
https://www.jornada.com.mx/2020/05/05/capital/025n1cap


En los últimos días, Trump, que se enfrenta a una campaña de reelección difícil porque 
el coronavirus se ha cobrado la vida de decenas de miles de estadounidenses y ha 
devastado la economía, ha estado elevando el tono de sus críticas a Pekín y 
amenazando con nuevos aranceles. 
Mientras tanto, su gobierno está considerando tomar represalias contra China por el 
brote, dijeron las autoridades. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/aumenta-molestia-global-contra-china-
coronavirus-covid-19-confrontacion-estados-unidos-5188097.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Gestión para la declaratoria de Área Natural Protegida la Sierra de San 
Miguelito, en San Luis Potosí (Gob.mx, Redacción, p. web). 
Lunes 04 mayo 2020 
Recordemos que en mayo de 2019 en la gira de trabajo a San Luis Potosí del C. 
Presidente de la República, Lic. Andrés Manuel López Obrador, se le solicitó el 
establecimiento del ANP Federal para la Sierra de San Miguelito, por lo que en junio y 
julio se realizaron diversas gestiones entre el Gobernador Lic. Juan Manuel Carreras y 
el Dr. Victor Manuel Toledo Manzur, Titular de SEMARNAT, lo que propició que para 
agosto del mismo año se firmara el Acuerdo de Coordinación entre la SEMARNAT-
CONANP y el Gobierno del Estado de San Luis Potosí, a través de la SEGAM; asimismo 
en octubre del 2019 se firmó el Convenio de Colaboración entre SEGAM y la UNAM-
campus Morelia, para la elaboración del estudio previo justificativo para el 
establecimiento del ANP de carácter federal para la Sierra de San Miguelito, ubicada en 
los municipios de Mexquitic de Carmona, Villa de Arriaga y Villa de Reyes, San Luis 
Potosí 
Por lo anterior, la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), la 
Procuraduría Agraria (PA), Gobierno del estado de San Luis Potosí, a través de su 
Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental (SEGAM), con el soporte técnico-científico 
de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) campus Morelia, trabajan 
coordinadamente en la elaboración del estudio previo justificativo para la declaratoria de 
ANP. Con la presencia de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí y las 
aportaciones de estudios científicos, artículos de investigación y tesis del Instituto 
Potosino de Investigación Científica y Tecnológica, A.C. 
En la presentación realizada, a través de una videoconferencia,  por la Unidad de 
Planeación y Manejo del Territorio de la ENES de la UNAM, se confirmó que la 
declaratoria de la Sierra de San Miguelito como ANP busca la conservación de la 
biodiversidad y la permanencia de los servicios ambientales en beneficio de las 
comunidades aledañas y los ciudadanos, como son la captación y abastecimiento de 
agua para casi un millón de habitantes, así como la preservación del patrimonio cultural 
y paisajístico del estado de San Luis Potosí. 
Los ecosistemas que se conservarán en la Sierra de San Miguelito comprende los 
bosques de pino encino, matorral xerófilo y pastizales, siendo estos el hábitat de más 
de 50 especies de flora y fauna en riesgo y más de 20 especies endémicas conforme a 
la Norma Oficial Mexicana NOM-059-SEMARNAT-2010, tales como el asiento de 
suegra (Echinocactus platyacanthus), el laurel de la sierra (Litsea glaucescens), la 
salamandra tigre de meseta (Ambystoma velasci), la víbora de cascabel del Altiplano 
(Crotalus scutulatus), el águila real (Aquila chrysaetos), entre otras. 
El Gobernador del Estado, Dr. Juan Manuel Carreras López, agradeció el 
profesionalismo de ambas instituciones y refiere que los trabajos sin lugar a dudas 
superan todas las expectativas, sobre todo en lo relativo a la superficie propuesta para 
el Área Natural Protegida, ya que con ello será posible que convivan tanto el proyecto 
del Área Natural Protegida como el proyecto de movilidad a través de la construcción de 
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la Vía alterna y el desarrollo industrial de estado, que derivará en beneficios en todos 
los ámbitos para los potosinos. 
Por su parte el Secretario de SEMARNAT, Víctor Manuel Toledo Manzur, señaló que 
este esquema de comunicación horizontal y participación social para la construcción de 
consensos con los propietarios de las tierras es la prioridad para la Secretaría de Medio 
Ambiente. En este sentido reiteró todo el apoyo institucional al proyecto de ANP Sierra 
de San Miguelito y al Gobierno del estado. 
El titular de la Procuraduría Agraria, Dr. Luis Hernández Palacios mencionó que en 
breve iniciarán los acercamientos para la sensibilización de los 35 núcleos agrarios que 
abarcan la superficie propuesta para la creación de esta nueva ANP Federal, ya que el 
diálogo directo y transparente son las mejores herramientas para trabajar con este 
sector de la población. 
El Dr. Enrique Graue, rector de la UNAM, manifestó que los trabajos de investigación 
realizados a través de la Escuela Nacional de Estudios Superiores Unidad Morelia, le 
dejaron una gran satisfacción y manifiesto que en próximas fechas de dará inicio al 
trabajo social mediante las visitas y recorridos de campo. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/gestion-para-la-declaratoria-de-area-natural-
protegida-la-sierra-de-san-miguelito-en-san-luis-potosi-241504) 
 

Sufren falta de agua en Presa Rodríguez (Zócalo, Ana Belén Rodríguez, p. web). 
Martes 05 mayo 2020 
Coahuila, Castaños. - Desde hace dos semanas no tienen agua los ejidatarios de Presa 
Rodríguez, la bomba del pozo se quemó y desde la semana pasada han buscado el 
apoyo de las autoridades para que les manden pipas del vital líquido y no han recibido 
nada, manifestó Sergio Reyna, habitante. 
Acompañado de Juan Reyna Hernández, lugareño, acudieron al departamento de 
Fomento Agropecuario para solicitar el apoyo del regidor de la cartera, José Castillo, y 
exponerle la situación de la falta de agua. 
“Nada más quisiera que viera el agua que estamos usando para lavar los trastes, es 
color verde, ya no tenemos casi líquido, no ha llovido, el calor es insoportable”, mencionó 
Juan Hernández. 
Dio a conocer que anteriormente les han mandado pipas de agua, pero en esta ocasión 
no les han proporcionado las cisternas de aguas móviles, acudieron a la Presidencia a 
solicitar el apoyo porque tienen que comprar garrafones de agua y acarrear el vital 
líquido. 
Son más de 56 familias las que viven en la comunidad rural las que viven afectadas 
desde hace dos semanas, el pozo sufrió una avería y se necesita 100 mil pesos para 
comprar la bomba de agua. 
“La vez pasada hablamos con el Procurador Agrario y él fue quien se comunicó a la 
Presidencia y nos hicieron caso, necesitamos hacer eso, para que nos manden agua y 
nos apoyen”, recalcaron. 
(https://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/sufren-falta-de-agua-en-presa-rodriguez) 
 

Insiste gobierno de Chiapas en la reconciliación y paz social entre Aldama 
y Chenalhó (Chiapas Hoy, Redacción, p. web). 
Lunes 04 mayo 2020 
Chiapas, Tuxtla Gutiérrez. - Desde el inicio de la actual administración estatal, 
encabezada por el gobernador Rutilio Escandón Cadenas, se estableció una 
comunicación directa y transparente con las autoridades de los municipios de Aldama y 
Chenalhó, con el fin de que, a través del diálogo constante y propositivo, se encuentre 
a una solución definitiva al problema agrario que padecen desde hace años. 
Así lo afirmó el secretario general de Gobierno, Ismael Brito Mazariegos, en el marco de 
un encuentro al que asistieron el presidente municipal de Chenalhó, Abraham Cruz 
Gómez, y el presidente municipal por usos y costumbres de Aldama, Adolfo López 
Gómez, donde se hizo un llamado a ratificar y cumplir el Pacto de No Agresión. 

https://www.gob.mx/pa/articulos/gestion-para-la-declaratoria-de-area-natural-protegida-la-sierra-de-san-miguelito-en-san-luis-potosi-241504
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El funcionario estatal convocó nuevamente a las autoridades municipales y tradicionales 
de Aldama y Chenalhó a que asuman su responsabilidad y muestren verdadera voluntad 
para que retorne la paz y tranquilidad social, ya que ningún esfuerzo de los gobiernos 
Federal y Estatal será suficiente en la construcción de una nueva historia para estos 
municipios indígenas.  
Por su parte, los presidentes se comprometieron a respetar el Pacto de No Agresión, al 
cese inmediato de cualquier acto de violencia y asumir su responsabilidad como 
autoridades municipales, así como de los agentes; en tanto que solicitaron se 
mantengan los recorridos de la Base de Operaciones Mixtas (BOM). 
Estuvieron en dicha reunión: la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, 
Gabriela Zepeda Soto; el delegado de la Fiscalía General de la República en Chiapas, 
Alejandro Vila Chávez; el presidente de la CEDH, Juan José Zepeda Bermúdez; y en 
representación de la Comisión Nacional para el Diálogo con Pueblos Indígenas, Marcos 
Shilón Gómez. 
También asistieron funcionarios de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, de 
la Secretaría de Protección Civil, Guardia Nacional, Secretaría de la Defensa Nacional, 
Procuraduría Agraria y Sociedad Civil Las Abejas. 
(https://chiapashoy.com.mx/notasprincipales/insiste-gobierno-de-chiapas-en-la-
reconciliacion-y-paz-social-entre-aldama-y-chenalho/ 
Información también disponible en: 
 

- Interviene Gobierno Para Pacificar Violencia (Ultimátum, Carlos Trujillo, p. 

web). 
Lunes 04 mayo 2020 
Desde el inicio de la actual administración estatal, encabezada por el gobernador Rutilio 
Escandón Cadenas, se estableció una comunicación directa y transparente con las 
autoridades de los municipios de Aldama y Chenalhó, con el fin de que, a través del 
diálogo constante y propositivo, se encuentre a una solución definitiva al problema 
agrario que padecen desde hace años. 
Así lo afirmó el secretario general de Gobierno, Ismael Brito Mazariegos, en el marco de 
un encuentro al que asistieron el presidente municipal de Chenalhó, Abraham Cruz 
Gómez, y el presidente municipal por usos y costumbres de Aldama, Adolfo López 
Gómez, donde se hizo un llamado a ratificar y cumplir el Pacto de No Agresión. 
El funcionario estatal convocó nuevamente a las autoridades municipales y tradicionales 
de Aldama y Chenalhó a que asuman su responsabilidad y muestren verdadera voluntad 
para que retorne la paz y tranquilidad social, ya que ningún esfuerzo de los gobiernos 
Federal y Estatal será suficiente en la construcción de una nueva historia para estos 
municipios indígenas.  
Por su parte, los presidentes se comprometieron a respetar el Pacto de No Agresión, al 
cese inmediato de cualquier acto de violencia y asumir su responsabilidad como 
autoridades municipales, así como de los agentes; en tanto que solicitaron se 
mantengan los recorridos de la Base de Operaciones Mixtas (BOM). 
Estuvieron en dicha reunión la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, 
Gabriela Zepeda Soto; el delegado de la Fiscalía General de la República en Chiapas, 
Alejandro Vila Chávez; el presidente de la CEDH, Juan José Zepeda Bermúdez; y en 
representación de la Comisión Nacional para el Diálogo con Pueblos Indígenas, Marcos 
Shilón Gómez.  
También asistieron funcionarios de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, de 
la Secretaría de Protección Civil, Guardia Nacional, Secretaría de la Defensa Nacional, 
Procuraduría Agraria y Sociedad Civil Las Abejas. 
https://ultimatumchiapas.com/interviene-gobierno-para-pacificar-violencia/) 
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Sector Agrario 
 
 

Sin plan ni reubicación, Tren Maya desplazará 300 hogares en Campeche 
(Chiapas Paralelo, Arturo Contreras Camero, p. web). 

Martes 05 mayo 2020 
Campeche. - “Nosotros no buscamos impedir el Tren Maya. Nosotros buscamos 
replantear la vía del tren. Cambiarlo no va a cambiar su finalidad. Se puede hacer afuera 
de la ciudad”, ataja desde el inicio de la entrevista la señora Guadalupe, una mujer de 
63 años que vive en la colonia Camino Real, en la capital de Campeche. 
Atrás de su casa pasan las vías férreas. No solo por la de ella, también por la casa de 
sus hermanos y de 300 vecinos más de tres barrios de esta ciudad. “El tendido férreo, 
abarca 2 mil 500 metros cuadrados en los que hay estéticas, vulcanizadoras, dentistas, 
veterinarios, parques y estadios que están a lo largo del tendido férreo”, cuenta por 
teléfono.  
Desde noviembre de 2019, cuando la consulta confirmó todos los temores del Tren 
Maya en la región, las noticias para estas colonias campechanas comenzaron a tornarse 
sombrías. En cuestión de meses la palabra reubicación llegó a todas las casas de 
Camino Real, Santa Lucía y La Ermita. 
—¿Ya les dijeron en dónde los podrían reubicar? 
“¡No sé!” Contesta la señora con una carcajada atorada en la respuesta. “No sé, esa es 
una buena pregunta. No sé por dónde, pero a donde sea, yo no me quiero ir. Aquí 
murieron mis padres, mis abuelos, aquí pasé mi infancia. Antes cuando uno se casaba 
era en su casa. Yo me casé en casa de mis padres, estamos llenos de recuerdos y de 
tradiciones. No buscamos impedir nada, sino señalar que el proceso de reubicación de 
nuestras viviendas, lo están haciendo de manera anticonstitucional. Aquí ONU-Habitat 
estuvo desde febrero y eso acordamos, que no queríamos irnos”. 
Después de esa visita, los vecinos de las tres colonias se reunieron en asamblea para 
determinar cómo actuarían ante el futuro censo de ONU-Habitat. Desde que el gobierno 
de López Obrador arrancó el proyecto del Tren Maya ha contado con el apoyo de la 
Organización de las Naciones Unidas. En este caso, a través de su oficina para la 
vivienda, ONU-Habitat, plena hacer el proceso de reubicación más amigable. 
“Apenas iniciaron el censo hace unas semanas. Nos avisaron que, del 13 al 20 de abril, 
en plena pandemia, cuando estamos resguardados en casa, van a empezar un censo 
vía telefónica y casa en casa. Eso es como un acoso psicológico y es violento, creo yo. 
Estoy en mi casa, resguardándome, sin poder salir, y ellos vienen a hablarme de la 
relocalización consensuada. Desalojo forzado, le digo yo. No traen otra línea más que 
la de el tren va por que va”. 
Durante abril, ONU-Hábitat solo realizó entrevistas telefónicas, mientras que en marzo 
las realizó tomando la sana distancia correspondiente. 
(https://www.chiapasparalelo.com/noticias/2020/05/sin-plan-ni-reubicacion-tren-maya-
desplazara-300-hogares-en-campeche/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Vienen despidos y luego el hambre: CNA (El Sol de México, Juan Luis Ramos, p. web). 
Martes 05 mayo 2020 
El Consejo Nacional Agropecuario (CNA) prepara una estrategia contra el hambre al 
advertir que 30 millones de mexicanos pueden caer en pobreza alimentaria, es decir, 
que al perder su empleo por los efectos de la pandemia no tengan recursos para 
comprar la canasta básica alimentaria. 
“Queremos hacer un Acuerdo por la Solidaridad Agroalimentaria con el objetivo de aliviar 
el hambre, porque viene el hambre. Traemos el dato de que 30 millones de pobladores 
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en el país están con serios riesgos porque perdieron liquidez”, comentó a El Sol de 
México Bosco de la Vega, el presidente del Consejo. 
La campaña, que calificó como “la más grande en la historia del CNA”, consiste en 
repartir canastas alimentarias a estas personas. Platicó que se han reunido con el 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, y el jefe de la Oficina de 
la Presidencia, Alfonso Romo, con el fin de tener el apoyo del gobierno en la logística 
de dispersión. 
Sin embargo, dijo que no han obtenido respuesta del gobierno, por lo cual la estrategia 
arrancará este miércoles, con o sin apoyo de la autoridad federal. 
El directivo apuntó que 14 por ciento de la población en el país vive en situación de 
pobreza alimentaria, por lo que advirtió que de no atender esta emergencia la proporción 
de personas sin acceso a la canasta alimentaria crecerá este año. 
La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) 
advirtió que México está entre los países de América Latina y el Caribe con mayor riesgo 
de impacto en la seguridad alimentaria por los efectos del Covid-19. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/despidos-pobreza-alimentaria-consejo-
nacional-agropecuario-estrategia-efectos-coronavirus-covid-19-5188013.html) 
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AMLO rebasa en 172 mmdp gastos aprobados en 

2019 

 

Tan sólo en las becas Benito Juárez superó en 24 mil millones de pesos lo asignado. 

Martes 05 mayo 2020 / Víctor Chávez 

En el primer año de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, los 

ramos administrativos ejercieron 1 billón 308 mil 871.0 millones de pesos, monto 

superior en 172 mil 276.6 millones de pesos (15.2 por ciento más), respecto del 

gasto autorizado por la Cámara de Diputados, y 6.7 por ciento superior al gasto 

ejercido al cierre de 2018. 

Así lo reporta el Informe de la Cuenta Pública 2019, que el gobierno entregó a 

los diputados, en cumplimiento al “acuerdo por el que se armoniza la estructura 

de las cuentas públicas” –emitido por el Consejo Nacional de Armonización 

Contable–, en el que informa de sobregiros o subejercicios en los gastos de los 

programas “estrella” de la 4T. 

Respecto de los sobregastos se refiere, en primer lugar, a la Secretaría de 

Educación Pública, que rebasó en 24 mil 304.3 millones de pesos su gasto 

autorizado por los diputados, “como resultado de los apoyos otorgados a los 

centros y organizaciones de educación, y para el Programa Beca Universal para 

Estudiantes de Educación Media Superior Benito Juárez”.  

A la dependencia se le autorizaron 308 mil millones de pesos y gastó 332 mil 

304.8 millones, un 7.9 por ciento extra de lo aprobado y un 1.9 por ciento más 

de lo que la SEP gastó en 2018. 



Aunque a la Secretaría del Trabajo se le destinó un incremento del 479.8 por 

ciento con respecto a 2018 –pasó de 4 mil 534.2 millones de pesos a 43 mil 

269.1–, sólo ejerció 27 mil 163.3 millones, con un subejercicio de 16 mil 105.7 

millones –37.2 por ciento– “derivado de las menores erogaciones en los 

programas Jóvenes Construyendo el Futuro y Conciliación entre empleadores y 

sindicatos”. 

La Secretaría del Bienestar registró un subejercicio por 3 mil 348.4 millones de 

pesos, “que se explica por el traspaso de recursos presupuestarios al Ramo 11 

Educación Pública, para la operación del Programa Jóvenes Construyendo el 

Futuro, y a los programas de becas”. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Con plan DN-III, aumenta 18% capacidad 

hospitalaria 

La Unidad de Inteligencia Financiera congeló una cuenta bancaria utilizada para 

estafar a las personas durante la emergencia. 

Lunes 04 mayo 2020 / Maritza Pérez y Fernando Gutiérrez 

Ante la saturación de hospitales, una de las señales más críticas del avance del 

coronavirus, la capacidad para atender casos de Covid-19 tendrá un aumento de 

18.6% con la puesta en marcha de las operaciones de los planes DN-III-E del 

Ejército y el Plan Marina. 

En total, serán 126 las unidades médicas que se sumarán a los 674 hospitales 

que atienden los casos de contagio. 

En Palacio Nacional, el general secretario Luis Cresencio Sandoval informó que 

como parte de la aplicación del Plan DN-III, 117 de sus hospitales, entre ellos de 

especialización, de zona y de consulta externa, serán reconvertidos para atender 

el Covid-19. 

Por su parte, el titular de la Marina, el almirante José Rafael Ojeda, dio a conocer 

que el Plan Marina contempla la puesta a disposición de nueve hospitales y cinco 

centros de aislamiento voluntario que la Marina atenderá como parte de la 

contingencia sanitaria. 

El apoyo del Ejército y la Marina se enfocará en las seis entidades con mayor 

número de casos de Covid-19: CDMX, Edomex, Quintana Roo, Baja California, 

Tabasco y Sinaloa. 

En estos estados, la Secretaría de la Defensa Nacional arrancó la operación de 

30 unidades médicas. 

El Ejército informó también que emplea en la actualidad a 1,000 elementos para 

el resguardo de 38 almacenes del Seguro Social y apoya en la implementación 

de medidas sanitarias en cinco aeropuertos. La Marina, a su vez, ayudará en la 

manufactura de equipo médico y el traslado de insumos a estados. 

 

Los Pinos albergará a médicos 

 

Desde ayer, 58 trabajadores de la salud se hospedan en el Complejo Cultural 

Los Pinos, informó el director general del IMSS, Zoé Robledo. 

Se dio a conocer que el personal de salud contará con servicios de alimentación, 

lavandería, limpieza, desinfección de dormitorios, abasto de insumos y traslado 

a sus hospitales, entre otros.  

Las médicas, médicos y enfermeras son provenientes de los centros médicos 

Nacional de La Raza, Siglo XXI y el Hospital General de Zona 27, de Tlatelolco. 

En otro tema, ante la aparición de casos de estafas que consisten en la promesa 

de apoyos federales por la emergencia sanitaria a cambio de un depósito, la 



Unidad de Inteligencia Financiera congeló una cuenta bancaria que se 

proporcionaba para concretar el fraude. “Se tiene conocimiento de que, en el 

estado de Chiapas, los presuntos defraudadores escalaron su estrategia 

visitando los hogares”, detalló la UIF. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Llueven iniciativas ante pandemia 

 

Desde incentivos para personal médico, hasta sanciones severas por agresiones, los 

legisladores han presentado paquetes de reformas que, cabe destacar, no han sido 

aprobadas. 

Lunes 04 mayo 2020 / Marisol Velásquez 

Durante el segundo periodo ordinario del segundo año de la LXIV Legislatura del 

Congreso de la Unión se presentaron alrededor de una centena de iniciativas 

para hacer frente a las emergencias sanitarias y económicas en el país. 

Ante los primeros casos de coronavirus, tanto la Cámara de Diputados como el 

Senado de la República tomaron medidas, por lo que desde el 26 de marzo hasta 

el pasado 30 de abril, último día del periodo, se cancelaron las sesiones en 

ambas cámaras. 

Entre las propuestas para hacer frente a emergencias sanitarias, las bancadas 

de ambos recintos coincidieron en enlistar asuntos para la entrega de 

reconocimientos y estímulos al personal que participa en la atención de las 

emergencias de salud en primer contacto, así como por aumentar las sanciones 

a quienes agredan al personal de la red hospitalaria. 

Entre las iniciativas de la Cámara de Diputados se encuentra la reforma a la Ley 

Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria y de la Ley Federal de 

Deuda Pública, a fin de crear un fondo para la prevención y atención de 

emergencias, presentada por el coordinador parlamentario de Morena, Mario 

Delgado. 



Dicha propuesta fue avalada en el pleno de San Lázaro y turnada a la Cámara 

de Senadores el último día de sesiones y con ello, los diputados avalaron la 

creación del Fondo para la Prevención y Atención de Emergencias, por una 

cantidad máxima de 180,733 millones de pesos. 

Asimismo, el presidente Andrés Manuel López Obrador envió a la Cámara Baja 

la propuesta de reforma a la misma ley para realizar reajustes al presupuesto en 

caso de emergencias económicas, la cual causó polémica entre las bancadas, 

por lo que se aclaró que se limitarán las atribuciones del Ejecutivo federal, para 

preservar la división de poderes. 

Mientras que Acción Nacional (PAN), a través de la diputada Martha Estela 

Romo, planteó que el Fondo de Salud para el Bienestar tenga como fin destinar 

recursos a enfermedades que generen emergencias sanitarias de carácter 

grave. 

Movimiento Ciudadano propuso modificar el artículo 17 de la Ley General de 

Salud para establecer que la desatención por parte de los servidores públicos de 

las recomendaciones u opiniones técnicas que emita el Consejo de Salubridad 

General sean consideradas omisiones y estarán sujetas al establecimiento de 

responsabilidades administrativas y penales. 

En el Senado de la República, el presidente de la Junta de Coordinación Política, 

Ricardo Monreal sugirió modificar la Ley del Trabajo para adicionar como causa 

de suspensión temporal de actividades laborales, las que declare la autoridad 

sanitaria durante emergencias, en cuyo caso el patrón deberá pagar el salario 

íntegro de los trabajadores hasta por 30 días. 

El panista Damián Zepeda propuso reformar el Artículo 4 constitucional para que 

el Estado garantice un ingreso básico universal para emergencias, el cual 

consiste en la entrega de un apoyo económico no contributivo a todas las 

personas económicamente activas, formales o informales. 

Mientras que el senador de Morena, Martí Batres, enlistó la iniciativa para expedir 

una ley y crear un fondo especial para atender la emergencia económica y social, 

ocasionada por Covid-19, a través del cual el Ejecutivo federal pueda contar con 

recursos adicionales de los ajustes presupuestales que deberán llevar a cabo las 

dependencias que integran los tres poderes de la Unión. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ebrard anuncia que la Celac aportará fondos a la 

UE para crear una vacuna 

 

Tan sólo en las becas Benito Juárez superó en 24 mil millones de pesos lo asignado. 

Martes 05 mayo 2020 / Víctor Chávez 

En el primer año de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, los 

ramos administrativos ejercieron 1 billón 308 mil 871.0 millones de pesos, monto 

superior en 172 mil 276.6 millones de pesos (15.2 por ciento más), respecto del 

gasto autorizado por la Cámara de Diputados, y 6.7 por ciento superior al gasto 

ejercido al cierre de 2018. 

Así lo reporta el Informe de la Cuenta Pública 2019, que el gobierno entregó a 

los diputados, en cumplimiento al “acuerdo por el que se armoniza la estructura 

de las cuentas públicas” –emitido por el Consejo Nacional de Armonización 

Contable–, en el que informa de sobregiros o subejercicios en los gastos de los 

programas “estrella” de la 4T. 

Respecto de los sobregastos se refiere, en primer lugar, a la Secretaría de 

Educación Pública, que rebasó en 24 mil 304.3 millones de pesos su gasto 

autorizado por los diputados, “como resultado de los apoyos otorgados a los 

centros y organizaciones de educación, y para el Programa Beca Universal para 

Estudiantes de Educación Media Superior Benito Juárez”. 



A la dependencia se le autorizaron 308 mil millones de pesos y gastó 332 mil 

304.8 millones, un 7.9 por ciento extra de lo aprobado y un 1.9 por ciento más 

de lo que la SEP gastó en 2018. 

Aunque a la Secretaría del Trabajo se le destinó un incremento del 479.8 por 

ciento con respecto a 2018 –pasó de 4 mil 534.2 millones de pesos a 43 mil 

269.1–, sólo ejerció 27 mil 163.3 millones, con un subejercicio de 16 mil 105.7 

millones –37.2 por ciento– “derivado de las menores erogaciones en los 

programas Jóvenes Construyendo el Futuro y Conciliación entre empleadores y 

sindicatos”. 

La Secretaría del Bienestar registró un subejercicio por 3 mil 348.4 millones de 

pesos, “que se explica por el traspaso de recursos presupuestarios al Ramo 11 

Educación Pública, para la operación del Programa Jóvenes Construyendo el 

Futuro, y a los programas de becas”. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Suprema Corte analizará la "Ley Bonilla" 

 

La reforma aprobada por el Congreso de Baja California establece que la gubernatura 

electa en el proceso electoral de 2019, iniciará funciones el 1 de noviembre de 2019 y 

concluirá el 31 de octubre de 2024. 

Lunes 04 mayo 2020 / Jorge Monroy 

El Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), José Fernando 

Franco González Salas, impulsa un proyecto para declarar inconstitucional la 

reforma del pasado 23 de julio del 2019, aprobada por el Congreso de Baja 

California, denominada “Ley Bonilla”, que amplió de dos a cinco años el periodo 

de mandato del actual gobernador Jaime Bonilla Valdez. 

El proyecto de sentencia 112/2019 fue distribuido a los otros 10 ministros, y se 

espera que sea enlistado el próximo lunes 13 de abril en la video sesión del pleno 

de la Suprema Corte de Justicia. 

La reforma aprobada por el Congreso de Baja California establece que la 

gubernatura electa en el proceso electoral de 2019 iniciará funciones el 1 de 

noviembre de 2019 y concluirá el 31 de octubre de 2024. 

Y establece también que, por única ocasión, el gobernador del estado electo en 

el proceso electoral de 2024, iniciará funciones el 1 de noviembre de 2024 y 

concluirá el 31 de agosto del 2030.  

El 31 de octubre del año pasado, el Instituto Nacional Electoral (INE) presentó 

una acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación contra la extensión de mandato. 



Un recurso similar fue interpuesto en su momento por el anterior gobernador de 

Baja California, Francisco Vega Madrid, mientras que el Consejo Coordinador 

Empresarial presentó ante la Corte un recurso jurídico denominado amicus 

curiae contra el decreto que permitió la llamada “Ley Bonilla”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Las empresas que se niegan a cerrar operan en 

municipios más afectados 

Martes 05 mayo 2020 / Enrique Méndez y Alonso Urrutia 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que 94 por ciento de las 

empresas con actividades consideradas no esenciales ha cerrado y acotó que, 

en lugar de aplicar multas y sanciones a las que continúan en operación, se 

mantendrá la política de convencimiento, aun cuando la Secretaría del Trabajo 

informó que una cuarta parte de las que se niegan a suspender operaciones se 

ubican en los municipios más afectados por el nuevo coronavirus, entre otras las 

tiendas Elektra, de Ricardo Salinas Pliego. 

Ayer, en su conferencia matutina, luego de que la Secretaría del Trabajo y 

Previsión Social (STPS) presentó ejemplos de compañías que han desatendido 

la alerta sanitaria, el Presidente dijo que hace una semana 87 por ciento de las 

empresas habían suspendido actividades sin necesidad de supervisión 

gubernamental, y 13 por ciento continuó sus operaciones. 

Sin embargo, refirió, a una semana de que su gobierno inició la estrategia 

denominada Quién es quién para empresas, sólo se mantiene en operación el 

equivalente a 6 por ciento. Espero que para el lunes próximo ya no haya ninguna 

empresa que incumpla con lo establecido por las medidas sanitarias. Vamos a 

esperar, indicó. 

La dependencia informó que se dará una semana más para que las empresas 

cumplan y se enviará nuevamente personal para cerciorarse de que hayan 

cerrado. 

Durante la conferencia, desplegó nombres de las empresas que se niegan a 

cerrar, de la industria automotriz, textil, maderera, tiendas departamentales e 

industria metalúrgica, entre otros. 

La STPS indicó que el Grupo Elektra continúa con la operación de sucursales en 

12 estados y la Ciudad de México, donde laboran más de 10 mil empleados, aun 

cuando precisó que sus actividades no son esenciales. Asimismo, se presentó 

el caso de la financiera para la adquisición de automóviles Autofin, que continúa 

con una sucursal abierta en la capital del país, donde hay más de 30 empleados. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 



 

Ven caída del PIB de 14% en el segundo trimestre 

 

Los analistas consultados por el Banco de México también estiman que la recesión se 

prolongará hasta el primer trimestre de 2021. 

Martes 05 mayo 2020 / Redacción 

La actividad económica en México se hundirá 14 por ciento anual en el segundo 

trimestre de este año, lo que implicará una caída histórica, y además se prevé 

que la recesión se prolongará hasta el primer trimestre de 2021, de acuerdo con 

los pronósticos de analistas consultados por el Banco de México (Banxico). 

Esto, ante los efectos de las medidas de distanciamiento social y el paro de 

actividades no esenciales para contener la propagación del COVID-19. 

La Encuesta sobre las Expectativas de los Especialistas en Economía del Sector 

Privado correspondiente a abril, reveló que los analistas estiman un desplome 

de hasta 33 por ciento en el Producto Interno Bruto (PIB) para el segundo cuarto, 

y una caída mínima de 5.3 por ciento. 

Según el sondeo, la recesión económica se prolongaría hasta principios del 

próximo año; para el tercer trimestre de este año se espera una caída de 7.6 por 

ciento, y esta tendencia negativa se moderaría a 4.5 para el cuarto trimestre y a 

1.85 para el primer cuarto del 2021. 

Citibanamex prevé una contracción anual de 14.8 por ciento del PIB para el 

segundo trimestre, Invex de 16 por ciento y UBS de 13 por ciento.  

Alonso Cervera, economista en jefe para América Latina de Credit Suisse, indicó 

que “las peores caídas anuales y trimestrales deberían presentarse en el 



segundo trimestre; de hecho, las variaciones del tercer y cuarto trimestre podrían 

ser positivas”. 

“Esperamos una contracción de 34 por ciento en el 2T20 (anualizado) pero 

vemos grandes riesgos a la baja, además de la gran incertidumbre sobre cuándo 

puede reabrir la economía. Todavía esperamos una contracción de 8 por ciento 

para el año, pero los riesgos a la baja para nuestro pronóstico están aumentando 

rápidamente”, indicaron analistas de Bank of America. 

La expectativa de los analistas para el PIB de todo el 2020 se ajustó nuevamente 

y ahora prevén una caída de 7.1 por ciento de la economía del país para 2020, 

lo que implicaría su mayor descenso desde 1932, cuando el PIB cayó más de 14 

por ciento, y superando además la baja de 6.3 por ciento vista en la crisis 

financiera de 1995. 

En la encuesta anterior, estimaban una caída de 3.5 por ciento. 

Se espera una contracción de máximo 12 por ciento, y de 3.6 por ciento como 

mínimo para el año. 

“En nuestra opinión, los resultados de la encuesta son consistentes con el 

deterioro adicional del panorama económico producto del impacto de la 

pandemia de COVID-19”, indicaron analistas de Banorte en un reporte. 

Agregaron que el escenario aún es bastante incierto, con un alto grado de 

dispersión en la mayoría de las respuestas, situación que esperan comience a 

corregirse conforme haya más información para realizar evaluaciones más 

precisas. 

Para 2021, los especialistas esperan que el Producto Interno Bruto (PIB) del país 

sea de 2.52 por ciento, dato mayor al estimado en la encuesta pasada, que fue 

de 1.88 por ciento. 

Por otra parte, según el análisis de abril del Banco Central publicado el lunes, los 

encuestados esperan que la inflación llegue a un nivel de 2.83 por ciento este 

año, menor al 3.75 por ciento estimado en el ejercicio de marzo. 

Mientras que para 2021, consideran que esta se colocará en 3.51 por ciento, 

dato menor al publicado en la encuesta anterior, que fue de 3.61 por ciento. 

En cuanto al tipo de cambio, los analistas prevén que cierre el año en 23.36 

pesos por dólar, mayor a las 22.27 unidades previstas en marzo. 

Respecto a 2021, estiman que el cierre sea de 23.03 pesos por dólar. 

Esta encuesta fue recabada por el Banco de México entre 38 grupos de análisis 

y consultoría económica del sector privado nacional y extranjero. Las respuestas 

se recibieron entre el 23 y 29 de abril. 

En el sondeo también esperan que para finales de 2020 haya una tasa de 

desempleo de 5.95 por ciento, un aumento de 1.2 puntos porcentuales respecto 

a la encuesta de marzo. 

Para la tasa de referencia, estiman que Banxico la dejará en 5 por ciento al cierre 

del 2020, además de que también consideraron que la inflación terminará en 2.9 

por ciento.  

Empeora clima de negocios 

 

El 100 por ciento de los economistas consultados por el banco central consideró 

que actualmente es un mal momento para realizar inversiones en el país, y este 

mismo porcentaje opinó que la economía está peor que hace un año. 



En las expectativas anteriores el 97 por ciento de los analistas ya consideraba 

que era mal momento para realizar inversiones, mientras que el 100 por ciento 

ya consideraba que la economía había empeorado este año. 

En esta encuesta el 92 por ciento considera que el clima de negocios empeorará 

en los siguientes seis meses; el 6 por ciento considera que permanecerá igual, 

y el 2 por ciento restante considera que este mejorará. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Habilitan servicio de videollamadas para conocer 

estado de hospitalizados 

 

Martes 05 mayo 2020 / Alejandro Cruz Flores 

El Gobierno de la Ciudad de México habilitará a partir de hoy carpas afuera de 

los hospitales Covid del sistema de salud local, en las que se dará información a 

los familiares de los enfermos internados; además, establecerá un servicio para 

que puedan tener comunicación con sus pacientes por medio de videollamadas, 

informó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo. 

En videoconferencia, recordó que se ofrecen servicios de cremación gratuita 

para las personas fallecidas por coronavirus, para lo cual los familiares sólo 

tienen que llamar al número de emergencias 911 para recibir la asesoría y 

acceder a ese apoyo. 

La mandataria capitalina también señaló que con la entrada en vigor del Plan 

DN-III-E y el Plan Marina en la zona metropolitana del valle de México, 

aumentará la capacidad de atención de Covid-19 con cerca de 3 mil camas para 

intubación y casi 8 mil para hospitalización, con la infraestructura que aportarán 

las secretarías de la Defensa Nacional y de Marina. 

Al señalar que en el caso de los nosocomios de la ciudad se prevé llegar a 450 

camas para intubación, reiteró que en el transcurso de esta semana los 

hospitales Xoco, Balbuena, Rubén Leñero y General de Iztapalapa, 

reconvertidos parcialmente, comenzarán a recibir enfermos de Covid-19 y en las 



siguientes semanas se hará lo propio en los hospitales generales de Milpa Alta 

y La Villa. 

A éstos se suman los cinco nosocomios reconvertidos en su totalidad –Belisario 

Domínguez, Enrique Cabrera, General de Tláhuac, Pedriátrico de La Villa y 

Ajusco Medio–, señaló Sheinbaum Pardo, quien agregó que en promedio el 

número de hospitalizados ha crecido a 150 personas diarias, y agregó que en lo 

que va del año la capacidad hospitalaria de la capital para atender a enfermos 

de Covid-19 ha crecido casi 900 por ciento. 

Respecto de las videollamadas, explicó que diversas empresas se han acercado 

para donar desde equipos telefónicos, tiempo aire y servicio de Internet, y sólo 

se está diseñando la mejor manera de implementar dicha estrategia, que implica 

una mayor carga de trabajo para el personal médico y trabajadoras sociales de 

los nosocomios. 

La mandataria consideró que a finales de esta semana ya se podrán tener las 

condiciones necesarias para operar este servicio, y que la idea es que esté 

disponible las 24 horas del día. 

Por lo pronto, subrayó, a partir de mañana estarán funcionando las carpas en las 

que servidores públicos del gobierno local estarán en contacto permanente con 

los directivos de los hospitales para que por su conducto se dé información a los 

familiares sobre el estado de salud de sus pacientes. 

Ante los reclamos de familiares por la falta de información del estado de salud 

de sus enfermos hospitalizados, resaltó que, como consecuencia de la 

pandemia, el personal médico tiene una mayor carga de trabajo, y aun cuando 

buscan atender de la mejor manera a los pacientes, a veces no se dan las 

condiciones. 

En cuanto a los servicios gratuitos de cremación, resaltó que no solamente 

participan los crematorios públicos de las alcaldías, sino también privados, por 

lo que hay suficientes y no tendría por qué haber problemas, como tener que 

esperar varias horas para incinerar. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Aumenta la molestia global contra China por 

coronavirus 

 

Informe advierte creciente hostilidad por la pandemia y una posible confrontación con 

EU; Trump presiona para sacar cadenas de suministro mundial de ese país 

Martes 05 mayo 2020 / Agencias 

Pekín. - Un informe chino advierte que Pekín enfrenta una ola creciente de 

hostilidad por brote de coronavirus que podría llevar a las relaciones con Estados 

Unidos a una confrontación. 

El informe, presentado a principios del mes pasado por el Ministerio de 

Seguridad del Estado a los principales líderes de Pekín, incluido el presidente Xi 

Jinping, concluyó que la molestia global contra China está en su punto más alto 

desde la represión de la Plaza Tiananmen de 1989, dijeron funcionarios. 

Como resultado, Pekín se enfrentará a una ola de percepciones contra china, 

que lidera Estados Unidos, después del paso de la pandemia y necesita estar 

preparado en el peor de los casos para una confrontación armada entre las dos 

potencias, esto, según las personas familiarizadas con el contenido del informe, 

que se negaron rotundamente a ser identificadas por lo delicado del asunto.  

El informe fue elaborado por los Institutos de Relaciones Internacionales 

Contemporáneas de China (CICIR), un grupo de expertos del Ministerio de 

Seguridad del Estado, el principal órgano de inteligencia de China. 



En los últimos días, Trump, que se enfrenta a una campaña de reelección difícil 

porque el coronavirus se ha cobrado la vida de decenas de miles de 

estadounidenses y ha devastado la economía, ha estado elevando el tono de 

sus críticas a Pekín y amenazando con nuevos aranceles. 

Mientras tanto, su gobierno está considerando tomar represalias contra China 

por el brote, dijeron las autoridades. 

Trump está “potenciando” una iniciativa para retirar cadenas de suministro 

industrial global de China mientras considera nuevos aranceles para castigar a 

Pekín por su manejo de la pandemia. 

“Hemos estado trabajando en (reducir la dependencia de nuestro suministro de 

las cadenas en China) los últimos años, ahora estamos potenciando la iniciativa”, 

dijo Keith Krach, subsecretario de crecimiento económico, energía y ambiente 

en el Departamento de Estado. 

En este sentido, el informe chino concluye que Estados Unidos pretende debilitar 

al gobernante Partido Comunista socavando la confianza del pueblo. 

 

OMS pide pruebas 

 

Ayer, la prensa oficial china salió al paso de las “falsas” acusaciones del gobierno 

de EU sobre el origen del nuevo coronavirus y ha asegurado que, con esta 

actitud, solo pretende ocultar sus “abusos de Derechos Humanos” al no contener 

el brote dentro de sus propias fronteras. 

Por su parte, la Organización Mundial de la Salud (OMS) tildó de “especulativas” 

las declaraciones de Trump y Mike Pompeo que aseguran disponer pruebas de 

que el Covid-19 procede de un laboratorio de la ciudad china de Wuhan. 

“No hemos recibido ningún dato ni prueba específica del gobierno 

estadounidense sobre el presunto origen del virus”, declaró Michael Ryan, el 

director de emergencias de la organización. 

La OMS también confirmó que este patógeno “tiene origen animal”, mientras las 

agencias de Inteligencia de Australia cuestionaron la teoría estadounidense, 

dada la falta de material de Inteligencia recabada por Washington. 

El material usado por EU se basa, principalmente, en información de medios de 

comunicación y contiene muy poca información de Inteligencia, afirma Canberra. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gestión para la declaratoria de Área Natural 

Protegida la Sierra de San Miguelito, en San Luis 

Potosí 

 

La gestión coordinada del Gobierno del Estado de San Luis Potosí a través de la 

SEGAM, la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas y la Procuraduría 

Agraria. 

Lunes 04 mayo 2020 / Redacción 

Recordemos que en mayo de 2019 en la gira de trabajo a San Luis Potosí del C. 

Presidente de la República, Lic. Andrés Manuel López Obrador, se le solicitó el 

establecimiento del ANP Federal para la Sierra de San Miguelito, por lo que en 

junio y julio se realizaron diversas gestiones entre el Gobernador Lic. Juan 

Manuel Carreras y el Dr. Víctor Manuel Toledo Manzur, Titular de SEMARNAT, 

lo que propició que para agosto del mismo año se firmara el Acuerdo de 

Coordinación entre la SEMARNAT-CONANP y el Gobierno del Estado de San 

Luis Potosí, a través de la SEGAM; asimismo en octubre del 2019 se firmó el 

Convenio de Colaboración entre SEGAM y la UNAM-campus Morelia, para la 

elaboración del estudio previo justificativo para el establecimiento del ANP de 

carácter federal para la Sierra de San Miguelito, ubicada en los municipios de 

Mexquitic de Carmona, Villa de Arriaga y Villa de Reyes, San Luis Potosí 



Por lo anterior, la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), 

la Procuraduría Agraria (PA), Gobierno del estado de San Luis Potosí, a través 

de su Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental (SEGAM), con el soporte 

técnico-científico de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 

campus Morelia, trabajan coordinadamente en la elaboración del estudio previo 

justificativo para la declaratoria de ANP. Con la presencia de la Universidad 

Autónoma de San Luis Potosí y las aportaciones de estudios científicos, artículos 

de investigación y tesis del Instituto Potosino de Investigación Científica y 

Tecnológica, A.C. 

En la presentación realizada, a través de una videoconferencia,  por la Unidad 

de Planeación y Manejo del Territorio de la ENES de la UNAM, se confirmó que 

la declaratoria de la Sierra de San Miguelito como ANP busca la conservación 

de la biodiversidad y la permanencia de los servicios ambientales en beneficio 

de las comunidades aledañas y los ciudadanos, como son la captación y 

abastecimiento de agua para casi un millón de habitantes, así como la 

preservación del patrimonio cultural y paisajístico del estado de San Luis Potosí. 

Los ecosistemas que se conservarán en la Sierra de San Miguelito comprende 

los bosques de pino encino, matorral xerófilo y pastizales, siendo estos el hábitat 

de más de 50 especies de flora y fauna en riesgo y más de 20 especies 

endémicas conforme a la Norma Oficial Mexicana NOM-059-SEMARNAT-2010, 

tales como el asiento de suegra (Echinocactus platyacanthus), el laurel de la 

sierra (Litsea glaucescens), la salamandra tigre de meseta (Ambystoma velasci), 

la víbora de cascabel del Altiplano (Crotalus scutulatus), el águila real (Aquila 

chrysaetos), entre otras. 

El Gobernador del Estado, Dr. Juan Manuel Carreras López, agradeció el 

profesionalismo de ambas instituciones y refiere que los trabajos sin lugar a 

dudas superan todas las expectativas, sobre todo en lo relativo a la superficie 

propuesta para el Área Natural Protegida, ya que con ello será posible que 

convivan tanto el proyecto del Área Natural Protegida como el proyecto de 

movilidad a través de la construcción de la Vía alterna y el desarrollo industrial 

de estado, que derivará en beneficios en todos los ámbitos para los potosinos. 

Por su parte el Secretario de SEMARNAT, Víctor Manuel Toledo Manzur, señaló 

que este esquema de comunicación horizontal y participación social para la 

construcción de consensos con los propietarios de las tierras es la prioridad para 

la Secretaría de Medio Ambiente. En este sentido reiteró todo el apoyo 

institucional al proyecto de ANP Sierra de San Miguelito y al Gobierno del estado. 

El titular de la Procuraduría Agraria, Dr. Luis Hernández Palacios mencionó que 

en breve iniciarán los acercamientos para la sensibilización de los 35 núcleos 

agrarios que abarcan la superficie propuesta para la creación de esta nueva ANP 

Federal, ya que el diálogo directo y transparente son las mejores herramientas 

para trabajar con este sector de la población.  

El Dr. Enrique Graue, rector de la UNAM, manifestó que los trabajos de 

investigación realizados a través de la Escuela Nacional de Estudios Superiores 

Unidad Morelia, le dejaron una gran satisfacción y manifiestó que en próximas 

fechas de dará inicio al trabajo social mediante las visitas y recorridos de campo. 

Finalmente, el Comisionado Nacional de Áreas Naturales Protegidas, Roberto 

Aviña Carlín, apoyó la declaración del Secretario Víctor Manuel Toledo Manzur, 



y agradeció la colaboración y compromiso de la Secretaria de Ecología y Gestión 

Ambiental de San Luis Potosí, Yvett Salazar Torres, asimismo reiteró el apoyo 

de la Comisión para lograr la declaratoria de la Sierra de San Miguelito como 

ANP de carácter Federal. 

Por lo anterior, y gracias a la coordinación entre el Gobierno Federal, el Gobierno 

del Estado de San Luis Potosí, y la UNAM, el decreto de esta nueva ANP, 

representa una ventana de oportunidad para la participación de diferentes 

sectores de la sociedad, coadyuvando al fortalecimiento comunitario, 

capacitación, organización y desarrollo de actividades productivas y de 

conservación para un manejo sustentable del patrimonio natural y uso 

responsable de los recursos naturales del estado. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sufren falta de agua en Presa Rodríguez 

 

Martes 05 mayo 2020 / Ana Belén Hernández 

Coahuila, Castaños. - Desde hace dos semanas no tienen agua los ejidatarios 

de Presa Rodríguez, la bomba del pozo se quemó y desde la semana pasada 

han buscado el apoyo de las autoridades para que les manden pipas del vital 

líquido y no han recibido nada, manifestó Sergio Reyna, habitante. 

Acompañado de Juan Reyna Hernández, lugareño, acudieron al departamento 

de Fomento Agropecuario para solicitar el apoyo del regidor de la cartera, José 

Castillo, y exponerle la situación de la falta de agua. 

“Nada más quisiera que viera el agua que estamos usando para lavar los trastes, 

es color verde, ya no tenemos casi líquido, no ha llovido, el calor es insoportable”, 

mencionó Juan Hernández. 

Dio a conocer que anteriormente les han mandado pipas de agua, pero en esta 

ocasión no les han proporcionado las cisternas de aguas móviles, acudieron a la 

Presidencia a solicitar el apoyo porque tienen que comprar garrafones de agua 

y acarrear el vital líquido.  

Son más de 56 familias las que viven en la comunidad rural las que viven 

afectadas desde hace dos semanas, el pozo sufrió una avería y se necesita 100 

mil pesos para comprar la bomba de agua. 



“La vez pasada hablamos con el Procurador Agrario y él fue quien se comunicó 

a la Presidencia y nos hicieron caso, necesitamos hacer eso, para que nos 

manden agua y nos apoyen”, recalcaron. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Insiste gobierno de Chiapas en la reconciliación 

y paz social entre Aldama y Chenalhó 

 

El secretario general de Gobierno enfatizó el compromiso del gobernador Rutilio 

Escandón de que prevalezca el diálogo y la concertación en la entidad 

Lunes 04 mayo 2020 / Redacción 

Chiapas, Tuxtla Gutiérrez. - Desde el inicio de la actual administración estatal, 

encabezada por el gobernador Rutilio Escandón Cadenas, se estableció una 

comunicación directa y transparente con las autoridades de los municipios de 

Aldama y Chenalhó, con el fin de que, a través del diálogo constante y 

propositivo, se encuentre a una solución definitiva al problema agrario que 

padecen desde hace años. 

Así lo afirmó el secretario general de Gobierno, Ismael Brito Mazariegos, en el 

marco de un encuentro al que asistieron el presidente municipal de Chenalhó, 

Abraham Cruz Gómez, y el presidente municipal por usos y costumbres de 

Aldama, Adolfo López Gómez, donde se hizo un llamado a ratificar y cumplir el 

Pacto de No Agresión. 

El funcionario estatal convocó nuevamente a las autoridades municipales y 

tradicionales de Aldama y Chenalhó a que asuman su responsabilidad y 

muestren verdadera voluntad para que retorne la paz y tranquilidad social, ya 

que ningún esfuerzo de los gobiernos Federal y Estatal será suficiente en la 

construcción de una nueva historia para estos municipios indígenas.  

Brito Mazariegos enfatizó que este gobierno cree en el diálogo y es por eso la 

insistencia de realizar reuniones, conversar, escuchar al pueblo y generar 



alternativas de solución que eviten que se siga afectando la tranquilidad de las 

comunidades. 

“El tema de Aldama y Chenalhó es prioritario en la Mesa de Seguridad que 

encabeza el gobernador del Estado, y él ha pedido que no los dejemos, que 

sigamos trabajando y dialogando para que vayamos resolviendo las diferencias”, 

afirmó. 

En otro momento, el secretario les informó que el apoyo alimentario que reciben 

se les adelantará por tres meses; asimismo, les propuso realizar una campaña 

de canje de armas en ambos municipios, además de la impartición de cursos 

sobre cultura de paz a cargo de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos 

(CEDH). 

Por su parte, los presidentes se comprometieron a respetar el Pacto de No 

Agresión, al cese inmediato de cualquier acto de violencia y asumir su 

responsabilidad como autoridades municipales, así como de los agentes; en 

tanto que solicitaron se mantengan los recorridos de la Base de Operaciones 

Mixtas (BOM). 

Estuvieron en dicha reunión: la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, 

Gabriela Zepeda Soto; el delegado de la Fiscalía General de la República en 

Chiapas, Alejandro Vila Chávez; el presidente de la CEDH, Juan José Zepeda 

Bermúdez; y en representación de la Comisión Nacional para el Diálogo con 

Pueblos Indígenas, Marcos Shilón Gómez. 

También asistieron funcionarios de la Comisión Nacional de los Derechos 

Humanos, de la Secretaría de Protección Civil, Guardia Nacional, Secretaría de 

la Defensa Nacional, Procuraduría Agraria y Sociedad Civil Las Abejas. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Interviene Gobierno Para Pacificar Violencia 

 

Lunes 04 mayo 2020 / Carlos Trujillo 

Desde el inicio de la actual administración estatal, encabezada por el gobernador 

Rutilio Escandón Cadenas, se estableció una comunicación directa y 

transparente con las autoridades de los municipios de Aldama y Chenalhó, con 

el fin de que, a través del diálogo constante y propositivo, se encuentre a una 

solución definitiva al problema agrario que padecen desde hace años. 

Así lo afirmó el secretario general de Gobierno, Ismael Brito Mazariegos, en el 

marco de un encuentro al que asistieron el presidente municipal de Chenalhó, 

Abraham Cruz Gómez, y el presidente municipal por usos y costumbres de 

Aldama, Adolfo López Gómez, donde se hizo un llamado a ratificar y cumplir el 

Pacto de No Agresión. 

 

Llamado a la paz 

 

El funcionario estatal convocó nuevamente a las autoridades municipales y 

tradicionales de Aldama y Chenalhó a que asuman su responsabilidad y 

muestren verdadera voluntad para que retorne la paz y tranquilidad social, ya 

que ningún esfuerzo de los gobiernos Federal y Estatal será suficiente en la 

construcción de una nueva historia para estos municipios indígenas.  

Brito Mazariegos enfatizó que este gobierno cree en el diálogo y es por eso la 

insistencia de realizar reuniones, conversar, escuchar al pueblo y generar 

alternativas de solución que eviten que se siga afectando la tranquilidad de las 

comunidades. 



“El tema de Aldama y Chenalhó es prioritario en la Mesa de Seguridad que 

encabeza el gobernador del Estado, y él ha pedido que no los dejemos, que 

sigamos trabajando y dialogando para que vayamos resolviendo las diferencias”, 

afirmó. 

En otro momento, el secretario les informó que el apoyo alimentario que reciben 

se les adelantará por tres meses; asimismo, les propuso realizar una campaña 

de canje de armas en ambos municipios, además de la impartición de cursos 

sobre cultura de paz a cargo de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos 

(CEDH). 

Por su parte, los presidentes se comprometieron a respetar el Pacto de No 

Agresión, al cese inmediato de cualquier acto de violencia y asumir su 

responsabilidad como autoridades municipales, así como de los agentes; en 

tanto que solicitaron se mantengan los recorridos de la Base de Operaciones 

Mixtas (BOM). 

Estuvieron en dicha reunión la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, 

Gabriela Zepeda Soto; el delegado de la Fiscalía General de la República en 

Chiapas, Alejandro Vila Chávez; el presidente de la CEDH, Juan José Zepeda 

Bermúdez; y en representación de la Comisión Nacional para el Diálogo con 

Pueblos Indígenas, Marcos Shilón Gómez. 

También asistieron funcionarios de la Comisión Nacional de los Derechos 

Humanos, de la Secretaría de Protección Civil, Guardia Nacional, Secretaría de 

la Defensa Nacional, Procuraduría Agraria y Sociedad Civil Las Abejas. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sin plan ni reubicación, Tren Maya desplazará 

300 hogares en Campeche 

 

Guadalupe Gutiérrez Cáceres ha vivido toda su vida en la colonia Camino Real, en la 

ciudad de Campeche. Así también su abuelo, su mamá, sus hijos y sus nietos. Hace 

casi 80 años sus antepasados donaron un pedazo de sus terrenos para que por ahí 

pasara la vía del tren. Hoy, por ese trazo quiere entrar el Tren Maya y desalojar con 

ello a estas familias 

Martes 05 mayo 2020 / Arturo Contreras Camero 

Campeche. - “Nosotros no buscamos impedir el Tren Maya. Nosotros buscamos 

replantear la vía del tren. Cambiarlo no va a cambiar su finalidad. Se puede hacer 

afuera de la ciudad”, ataja desde el inicio de la entrevista la señora Guadalupe, 

una mujer de 63 años que vive en la colonia Camino Real, en la capital de 

Campeche. 

Atrás de su casa pasan las vías férreas. No solo por la de ella, también por la 

casa de sus hermanos y de 300 vecinos más de tres barrios de esta ciudad. “El 

tendido férreo, abarca 2 mil 500 metros cuadrados en los que hay estéticas, 

vulcanizadoras, dentistas, veterinarios, parques y estadios que están a lo largo 

del tendido férreo”, cuenta por teléfono.  

Desde noviembre de 2019, cuando la consulta confirmó todos los temores del 

Tren Maya en la región, las noticias para estas colonias campechanas 

comenzaron a tornarse sombrías. En cuestión de meses la palabra reubicación 

llegó a todas las casas de Camino Real, Santa Lucía y La Ermita. 

—¿Ya les dijeron en dónde los podrían reubicar? 



“¡No sé!” Contesta la señora con una carcajada atorada en la respuesta. “No sé, 

esa es una buena pregunta. No sé por dónde, pero a donde sea, yo no me quiero 

ir. Aquí murieron mis padres, mis abuelos, aquí pasé mi infancia. Antes cuando 

uno se casaba era en su casa. Yo me casé en casa de mis padres, estamos 

llenos de recuerdos y de tradiciones. No buscamos impedir nada, sino señalar 

que el proceso de reubicación de nuestras viviendas, lo están haciendo de 

manera anticonstitucional. Aquí ONU-Habitat estuvo desde febrero y eso 

acordamos, que no queríamos irnos”. 

Después de esa visita, los vecinos de las tres colonias se reunieron en asamblea 

para determinar cómo actuarían ante el futuro censo de ONU-Habitat. Desde que 

el gobierno de López Obrador arrancó el proyecto del Tren Maya ha contado con 

el apoyo de la Organización de las Naciones Unidas. En este caso, a través de 

su oficina para la vivienda, ONU-Habitat, plena hacer el proceso de reubicación 

más amigable. 

“Apenas iniciaron el censo hace unas semanas. Nos avisaron que, del 13 al 20 

de abril, en plena pandemia, cuando estamos resguardados en casa, van a 

empezar un censo vía telefónica y casa en casa. Eso es como un acoso 

psicológico y es violento, creo yo. Estoy en mi casa, resguardándome, sin poder 

salir, y ellos vienen a hablarme de la relocalización consensuada. Desalojo 

forzado, le digo yo. No traen otra línea más que la de el tren va por que va”. 

Durante abril, ONU-Hábitat solo realizó entrevistas telefónicas, mientras que en 

marzo las realizó tomando la sana distancia correspondiente. 

 

 

Luchar por la permanencia 

 

La semana pasada se licitaron los dos primeros tramos del Tren Maya: el 

Palenque – Escárcega y el Escárcega – Calkiní. Este último tramo recorre toda 

la costa norte de Campeche, pasando por la capital. Esa misma semana, un 

grupo de organizaciones de defensa del territorio publicó el caso de la colonia 

Camino Real para pedir que se detenga toda la construcción del proyecto. 



“Primero quiero decir que se equivocaron con nuestro nombre”, dice por teléfono 

Guadalupe. Escribieron Tres colonias en vez de barrios. Para ella la distinción 

es fundamental. “Los barrios se fundaron o se hicieron desde la Colonia y una 

colonia es un asentamiento urbano nuevo. Nosotros somos barrios”, aclara. 

“Cuando nos empezamos a reunir –unos 11 meses atrás– ninguna autoridad 

tuvo a bien acercarse. A comienzos de enero, gracias a la iniciativa de unos 

compañeros, hicimos un plantón en el palacio de gobierno. Gracias a ese plantón 

se fijaron en nosotros”. Entonces fue que vino una reunión con Xavier Abreu y 

con Katia Meave, coordinador federal del Tren Maya en Campeche y enlace 

federal de los programas de bienestar, respectivamente. 

“En esa reunión de febrero nos dimos cuenta que el proyecto ejecutivo no había 

existido ni existía. Nos dijeron con crudeza de que el tren iba a pasar porque iba 

a pasar. El proyecto va porque va. A boca de ellos nos decían que el proyecto 

ejecutivo no existía”, cuenta la señora. 

Tres barrios con historia 

El Camino Real que actualmente es ocupado por la vía del tren que lleva a la 

ciudad de Calkiní y eventualmente a la de Mérida, fue nombrado así al paso de 

la emperatriz Carlota. En esos momentos, recuerda la señora Cáceres, estos 

eran los linderos de la ciudad, que permanecieron así por décadas, hasta 1940, 

cuando llegaron las vías del tren. Después de esas fechas, la ciudad desbordó 

sus límites y las vías quedaron atrapadas al interior de la mancha urbana. 

En uno de los barrios, el que está más al norte y queda a un lado de la costa, 

habita una colonia de pescadores. La inmediatez de su casa a su centro de 

trabajo es maravillosa, cuenta la señora Cáceres. “Cuando hay una urgencia, 

salen a resguardar sus redes, sus barcos, sus motores, pero si como quiere el 

gobierno nos mueven, nos relocalizan, como dice ONU-Habitat, yo creo que ellos 

perderían sus fuentes de trabajo. Somos colonias bien consolidadas, no somos 

ningunos invasores”. 

“Tengo 63 años. Yo aquí nací y aquí crecí, fui vecina de este barrio y soy 

campechana orgullosamente. En la familia tenemos los documentos de las 

tierras de 1893 y certificados de cuando donamos nuestros terrenos en 1940 

para el paso del tren. ‘Ferrocarril de México agradece a esta familia haber 

donado parte de su predio para el resguardo de vía y derecho de vía’ –lee en 

voz alta, después, reclama– nosotros éramos poseedores de la tierra antes del 

ferrocarril, y ahora nos quieren sacar”. 

 

Sacar el tren de la ciudad 

 

Cuando Guadalupe era niña, recuerda que el gobierno llegó a instalar una 

tubería de aguas negras. Los trabajadores excavaron y encontraron grandes 

sistemas de cuevas subterráneas. Ninguna sorpresa en la península de Yucatán, 

donde el tipo de suelo calcáreo favorece la formación de estos socavones. 

“Fue hace como 40 o 50 años. Apuntalaron la cueva y volvieron a rellenar el 

espacio. Numerosas familias me dicen eso mismo, a lo largo del tendido férreo 

existen cuevas que se intercomunican. Si el Tren Maya trae una maquinaria 

mucho más pesada, con mucho mayor velocidad, se supone que va va a venir a 



150 kilómetros por hora en la mancha urbana… vamos a tener una catástrofe”, 

predice la señora. 

Hace 17 años, el actual tren que cruza por estas vías tuvo un accidente y se 

descarriló a 30 kilómetros por hora. Según reportes de la prensa local se llevó 

árboles, carros y por poco a personas. Desde entonces, los vecinos de estas 

colonias pidieron al entonces presidente Vicente Fox que modificara la ruta de la 

vía. 

“Ahora quieren meter tres servicios por aquí: el de pasajeros (local y turístico), y 

el de carga. Mi pregunta es por qué aquí sí van a estar los tres servicios y en 

Mérida no. Allá, a 10 kilómetros antes de la ciudad hay un pueblo, un sitio que 

actualmente se están implementando como una central de carga. Ahí va a llegar 

el servicio de carga ¿Por qué no lo desvían aquí así también?”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Vienen despidos y luego el hambre: CNA 

 

Martes 05 mayo 2020 / Juan Luis Ramos 

El Consejo Nacional Agropecuario (CNA) prepara una estrategia contra el 

hambre al advertir que 30 millones de mexicanos pueden caer en pobreza 

alimentaria, es decir, que al perder su empleo por los efectos de la pandemia no 

tengan recursos para comprar la canasta básica alimentaria. 

“Queremos hacer un Acuerdo por la Solidaridad Agroalimentaria con el objetivo 

de aliviar el hambre, porque viene el hambre. Traemos el dato de que 30 millones 

de pobladores en el país están con serios riesgos porque perdieron liquidez”, 

comentó a El Sol de México Bosco de la Vega, el presidente del Consejo. 

La campaña, que calificó como “la más grande en la historia del CNA”, consiste 

en repartir canastas alimentarias a estas personas. Platicó que se han reunido 

con el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, y el jefe de 

la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, con el fin de tener el apoyo del 

gobierno en la logística de dispersión. 

Sin embargo, dijo que no han obtenido respuesta del gobierno, por lo cual la 

estrategia arrancará este miércoles, con o sin apoyo de la autoridad federal.  

El directivo apuntó que 14 por ciento de la población en el país vive en situación 

de pobreza alimentaria, por lo que advirtió que de no atender esta emergencia la 

proporción de personas sin acceso a la canasta alimentaria crecerá este año. 

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura 

(FAO) advirtió que México está entre los países de América Latina y el Caribe 



con mayor riesgo de impacto en la seguridad alimentaria por los efectos del 

Covid-19. 

En un informe, la FAO indicó que México enfrenta un riesgo “medio alto” de que 

se reduzca la capacidad adquisitiva de la población para acceder a los alimentos, 

así como mayores limitaciones para acceder a insumos intermedios para la 

producción de alimentos. 

De la Vega indicó que las últimas crisis, desde la década de 1980 a la de 2009, 

han sumado en promedio cinco millones de mexicanos a la pobreza extrema 

cada una, pero que ésta podría ser mayor, ya que se trata de una crisis sanitaria 

y económica que ha golpeado al tipo de cambio, afectando el costo de insumos 

en la producción, y esto se juntará con la sequía que se espera este año, por lo 

que auguró que “va a ser la crisis más complicada”. 

Tan sólo en el sector agroalimentario, con casi siete millones de puestos 

laborales, se han recortado 300 mil personas en lo que va de esta crisis y la cifra 

irá en aumento: “Si paramos la liquidez se paraliza la economía y vienen los 

despidos y con ellos viene el hambre”, dijo De la Vega. 

El presidente del CNA apuntó que esta situación puede empeorar debido a la 

falta de seguridad en la cadena de suministro, en la que se ha registrado un 

incremento en delitos como el secuestro, cobros de derecho de piso, robos de 

maquinaria y equipo, asaltos a bodega y robos de camiones en carreteras y a 

los ferrocarriles. 

“La incidencia va a ser mayor entre más tiempo pase con esta crisis, y habrá más 

violencia. Recordemos que los primeros saqueos que hubo fue por 

electrodomésticos y otros productos, lo que queremos evitar son saqueos de 

alimentos”, subrayó. 

De acuerdo con estimaciones del CNA, al final del año el PIB agropecuario 

podría ser el único que cierre de forma positiva, debido a que se trata de insumos 

vitales. Sólo en el primer trimestre, cuando la economía cayó 2.4 por ciento a 

tasa anual, el sector creció 1.2 por ciento. 

Sin embargo, destacó que esto no quiere decir que el sector esté bien. Para los 

productores ligados a la cadena de suministro de supermercados, refirió, los 

ingresos han caído entre 10 y 25 por ciento, mientras que para aquellos que 

surten a restaurantes y hoteles, la pérdida ha sido mayor a 50 por ciento. 

“Somos el sector menos afectado, pero traemos un gran problema (…) No la 

tenemos fácil, vamos hacia la crisis más importante del país y parece que no le 

hemos dado la seriedad que amerita”, concluyó. 
 


